



14. NOUVELLE JÉRUSALEM

Jean nous donne une description symbolique de la Nouvelle Jérusalem (Ap 21:2 – 22:5) car la ville est céleste, c'est-à-dire qu'elle se situe dans une dimension spatio-temporelle différente de notre planète Terre. Notre destination immédiate après la résurrection n'est pas seulement le « ciel », mais la ville sainte qui descend du ciel. Ceux qui sortiront victorieux de la Grande Tribulation habiteront la ville de Dieu, la Nouvelle Jérusalem (Ap 3:12). Jésus a dit qu'il écrirait le nom de la ville sur eux (en signe qu'ils y résident à perpétuité).

Dans Galates 4, Paul évoque deux alliances, l'une de loi, l'autre de grâce. Il s'étonne que certains d'entre eux aient préféré être esclaves sous la loi plutôt que de jouir de la liberté d'être enfants de Dieu et héritiers par grâce. La Jérusalem incrédule est en esclavage avec ses enfants, mais la Jérusalem d'en haut est la mère des justes. Paul n'entre pas dans les détails, mais il suggère l'existence d'une cité céleste qui sera la future demeure des justes (Gal 4:26).

Abraham attendait avec impatience cette cité aux fondements permanents, dont Dieu est le concepteur et le bâtisseur (Hébreux 11:10). Les fidèles aspirent à une patrie meilleure, c'est-à-dire céleste (Hébreux 11:16). L'auteur affirme que les croyants recevront un royaume inébranlable (Hébreux 12:28). Ils n'ont pas de cité durable ici-bas, mais nous recherchons la cité à venir (Hébreux 13:14), la Nouvelle Jérusalem.

L'auteur de l'épître aux Hébreux nous donne plus de détails. Il dit aux chrétiens qu'ils sont arrivés au mont Sion et à la cité du Dieu vivant, la Jérusalem céleste. Dans cette cité se trouvent d'innombrables anges, l'assemblée des premiers-nés inscrits au ciel (les croyants nés de nouveau), Dieu (le juge de tous), les esprits des justes parvenus à la perfection (les justes morts), et Jésus (dont le sang, répandu sur la terre, apporte le pardon et l'expiation) (Hébreux 12:22).

Comme le montre l'épître aux Hébreux, la communauté de la Nouvelle Jérusalem est composée de Dieu, de Jésus, des anges et des rachetés ; des saints de l'Ancien et du Nouveau Testament. Les rachetés sont présents en tant que peuple de Dieu dans leurs corps ressuscités. Il n'y a plus ni mort, ni pleurs, ni douleur. Les saints sont glorifiés ; ils sont désormais immortels et régneront avec Christ pour les siècles des siècles.

Les rachetés forment un royaume de prêtres et régneront sur la Terre pendant le millénaire. Le déroulement de la vie au ciel demeure un mystère, mais divers indices sont disséminés dans le Nouveau Testament. Dans la parabole des dix pièces de monnaie, un noble (le Messie) partit pour un pays lointain afin d'obtenir la royauté, puis revint. Il récompensa l'un de ses fidèles serviteurs en lui promettant dix villes, et un autre cinq (Lc 19:11-19). Dans la parabole des brebis et des boucs, Jésus annonce aux justes qu'ils hériteront de la royauté qui leur a été préparée dès la fondation du monde (Mt 25:34). Nous sommes héritiers de Dieu et cohéritiers du Christ. Les souffrances du temps présent ne valent rien en comparaison de la gloire qui nous sera révélée. La création attend avec impatience la révélation du peuple de Dieu (Rm 8:17-19). Aux chrétiens de Corinthe, Paul dit : « Ne savez-vous pas que les saints jugeront le monde ? » Et : « Ne savez-vous pas que nous devons juger les anges ? » (Co 6.2-3).

Dans l'Évangile de Jean, Jésus parle trois fois de « là où je suis » (Jn 12,26 ; 14,3 ; 17,24). Celui qui me sert doit me suivre, et là où je suis, là aussi sera mon serviteur. Celui qui me sert, mon Père l'honorera. « Là où je suis » est au présent. Jésus parlait d'un lieu où il était présent, et non de celui où il parlait à ses disciples. Jésus parlait d'être dans le Père et du Père en lui. Il disait qu'il ne pouvait faire que ce qu'il voyait faire au Père. En tant que Dieu, Jésus est omniprésent et il était toujours conscient de sa présence auprès du Père. Ses serviteurs en feraient eux aussi l'expérience un jour. Ils seront un jour là où il est, en présence du Père. Les chrétiens doivent suivre Jésus maintenant dans le monde, mais un jour ils seront avec lui au ciel.

Jésus a dit qu'il s'en allait préparer une place pour ses disciples (Jn 14:3) et qu'il reviendrait les prendre avec lui, « afin que là où je suis, vous y soyez aussi ». Il est parti nous préparer une place. Beaucoup pensent qu'il parle du ciel, mais il n'en a pas parlé ; il a seulement dit que la maison de son Père avait plusieurs demeures. Cet événement se produira au retour de Jésus, lors de la résurrection et de l'enlèvement

des saints. À son retour sur terre, Jésus emmènera avec lui son peuple mort (1 Thessaloniciens 4:14). Leurs corps ressusciteront et retrouveront leurs âmes, et les saints vivants seront enlevés avec eux pour rencontrer le Seigneur dans les airs et ainsi, ils seront avec lui pour toujours. Ni ici ni dans Jean 14, il n'est fait mention de l'enlèvement des croyants au ciel ; le Seigneur descendra plutôt avec ses saints (Zacharie 14:5b, 1 Thessaloniciens 3:13). La Nouvelle Jérusalem est une cité qui a été préparée pour nous au ciel, mais elle descendra du ciel sur la terre. C'est notre future demeure. C'est le ciel dans le sens où elle se trouve dans le royaume céleste.

Dans Jean 17, Jésus prie le Père pour sa communauté, la monarchie messianique. Il désire qu'ils soient unis à lui et au Père afin que le monde croie que le Père l'a envoyé. Il a donné aux saints la gloire que le Père lui a donnée et il veut qu'ils soient là où il est afin qu'ils voient la gloire que le Père lui a donnée avant la fondation du monde. Où cela se produira-t-il ? Où les croyants verront-ils la gloire de Jésus, partageront-ils sa gloire et seront-ils un avec lui et le Père, afin que le monde sache que le Père l'aime, lui et ses disciples ? Pas ici sur terre, avant le retour de Jésus, et cela n'arrivera pas au ciel, car le monde n'est pas au ciel et la Bible ne dit pas que nous irons au ciel. Cela se produira dans la Nouvelle Jérusalem immédiatement après la résurrection, dans la ville qu'il prépare pour nous, la ville où se trouvent déjà les esprits des justes parvenus à la perfection (Hébreux 12:22), la ville qu'Abraham attendait avec impatience et où il se trouve actuellement. Lorsque nous gouvernerons tous le monde avec le Messie, vivant dans une ville glorieuse dans le ciel, le monde saura que ce sont Jésus et les saints qui ont été glorifiés avec des corps de résurrection et que la royauté du monde est désormais entre leurs mains.

La Nouvelle Jérusalem est la cité sainte qui descend du ciel. On l'appelle la cité céleste car son origine est céleste et sa nature céleste, car elle se situe dans une dimension différente de l'ordre créé. C'est à la Nouvelle Jérusalem que nous devons penser comme notre destination future, tandis que la Terre sera le lieu permanent de notre ministère. Dieu le Fils est le Créateur de l'univers physique et aussi son Soutien. Il est le Sauveur du monde et aussi son Héritier. Autrement dit, le monde et l'univers physique tout entier sont le projet du Fils, avec le Père en arrière-plan, souverain sur tout. Jean dit que la demeure de Dieu sera avec l'humanité, et non que la demeure de l'humanité sera avec Dieu. Dieu quittera sa demeure traditionnelle au

ciel et nous rejoindra pour gouverner la Terre. Les platoniciens et leurs disciples les amillénaristes n'aiment pas cette idée, car ils considèrent le monde comme corrompu et non comme un endroit approprié pour que Dieu soit associé, mais Dieu prévoit de montrer au monde et aux principautés et puissances du royaume céleste que par sa sagesse multiple, il a gagné la bataille contre le mal en sauvant l'Église, une communauté véritablement représentative de toute l'humanité, et leur a donné le privilège de gouverner le monde pendant une nouvelle ère pacifique et juste, appelée le royaume de Dieu ou le règne messianique.

Les détails de l'existence future des saints ne sont pas expliqués, qu'il s'agisse de leur vie dans la Cité Sainte ou de leur ministère sur la planète Terre. Nous savons qu'ils auront des corps surnaturels ressuscités afin de pouvoir passer d'une dimension à l'autre et qu'il n'y aura plus ni mort, ni douleur, ni larmes. Dieu sera leur Dieu et ils seront son peuple. La Cité sera glorieuse et n'aura besoin ni du soleil ni de la lune ; elle sera entièrement autosuffisante. Les nations de la Terre marcheront à sa lumière, se soumettront au règne du Messie et y apporteront leurs richesses.

Le royaume terrestre et le royaume éternel

Oui, il existe deux royaumes : un royaume physique, terrestre, temporel et messianique, qui dure mille ans, et un royaume céleste, éternel. Le Messie, régent de Dieu, est le roi promis du premier, aussi appelé royaume de David. Dieu lui-même, Père, Fils et Saint-Esprit, règne dans le second. Une transition se produit lorsque le Messie remet son royaume temporel à Dieu le Père après avoir mis tous ses ennemis sous ses pieds, y compris les tyrans humains, les tyrans spirituels et la mort elle-même (1 Co 15, 24-28). Cela se produit lors du jugement dernier, à la fin du millénaire (Ap 20, 11-15).

Le ciel et la terre fuient la présence de Dieu, car ils ont accompli leur dessein. Dieu les a créés pour que l'humanité y vive et y manifeste sa sagesse et sa puissance. Puis le malin, Satan, est intervenu et a rendu le monde mauvais, rendant l'histoire du monde et de ses habitants tragique et sordide. Mais le juste, Dieu, interviendra pour redresser la situation, sachant tout depuis le commencement et prévoyant son issue. Il a tout mis sous les pieds du Messie et l'a établi chef suprême. Le Messie est Dieu et un avec le Père. Il est aussi homme et uni à son

corps, l'Église, la totalité de ceux de toute tribu, nation et langue, qui sont justes, saints (les saints) et serviteurs de Dieu. Le point culminant de l'action de Dieu est que lui, son Fils et les rachetés régneront ensemble éternellement.

Examinons les passages bibliques concernant le royaume terrestre, que Jésus appelait le royaume de Dieu ou le royaume des cieux. Même le royaume temporel est présenté comme éternel, mais pour les gens de l'époque biblique, cela signifiait aussi longtemps que la Terre existerait.

2 Samuel 7:16Ta maison et ton royaume subsisteront à jamais devant moi; ton trône sera affermi pour toujours.

Ésaïe 9:6-7Car un enfant nous est né, un fils nous est donné, et la domination reposera sur son épaulé. ... Son règne et la paix n'auront pas de fin. Il régnera sur le trône de David et sur son royaume, l'affermant et le soutenant par le droit et la justice, dès maintenant et à jamais.

Daniel 2:44Au temps de ces rois, le Dieu du ciel établira un royaume éternel qui ne sera jamais détruit ni laissé à un autre peuple.

Daniel 7:14Le Messie reçut autorité, gloire et pouvoir souverain. Toutes les nations et tous les peuples de toutes langues l'adorèrent. Sa domination est éternelle ; elle ne passera pas, et son royaume ne sera jamais détruit.

Daniel 7:18Les saints des lieux élevés recevront le royaume et le posséderont pour toujours, oui, pour toujours et à jamais.

Daniel 7:27La puissance et la grandeur de tous les royaumes de la Terre seront données au peuple du Très-Haut. Son royaume ne connaîtra jamais de fin et tous les dirigeants le serviront et lui obéiront.

Mt 5,3, 5Heureux les pauvres en esprit, car le royaume des cieux est à eux. ... Heureux les doux, car ils hériteront de la terre.

Lc 1,32b-33L'Éternel Dieu lui donnera le trône de David, son père, et il régnera sur la postérité de Jacob pour toujours ; son règne ne finira jamais.

Apocalypse 11:15Le royaume du monde est remis à notre Seigneur et à son Messie, et il régnera aux siècles des siècles.

Apocalypse 20:6Heureux et saints ceux qui ont part à la première résurrection ! La seconde mort n'a aucun pouvoir sur eux ; mais ils

seront prêtres de Dieu et du Christ, et ils régneront avec lui pendant mille ans.

Apocalypse 22:5Ils n'auront pas besoin de la lumière d'une lampe ni de la lumière du soleil, car le Seigneur Dieu les éclairera, et ils régneront pour toujours.

Dans tous ces versets, c'est le Messie qui règne, et parfois les saints règnent avec lui. Dans tous les versets, sauf le dernier, on sous-entend qu'ils règnent sur la terre depuis le trône de David, et dans tous les versets, sauf Apocalypse 20:4-6, le règne dure éternellement. Dans Apocalypse 20, le règne est de 1 000 ans.

Jésus a dit que nous siégerions avec lui sur son trône (Ap 3:21). Le trône davidique n'est pas éternel ; comme tous les trônes, il est absorbé par le trône suivant, et dans ce cas, il est absorbé par le trône de Dieu le Père dans l'état éternel. Le point important est qu'après avoir remis sa royauté entre les mains du Père, Jésus continue de régner avec lui tout en reconnaissant son autorité. Le trône est appelé le trône de Dieu et de l'Agneau, et il est ajouté que ses serviteurs le serviront (Ap 22:3), puis qu'ils régneront pour les siècles des siècles.